Au début du mois de décembre 2023, un centre d'hébergement dédié aux RMNA (Réfugiés Mineurs Non Accompagnés) a ouvert à Ecogia. Une séance d'information publique a eu lieu le mercredi 6 décembre à la salle communale Lachenal en présence de représentants de l'Hospice général et du Conseil administratif de la Ville de Versoix. Retour sur les informations essentielles.

Suite à la fermeture du Foyer de l'Etoile en octobre dernier, Genève dispose désormais de trois sites pour les RMNA, explique Mathieu Crettenand, directeur de l'Aide aux migrants au sein de l'Hospice général. Et c'est l'apaisant hameau d'Ecogia qui a été choisi pour les jeunes âgés de 15 à 18 ans.

Cette structure à taille humaine souhaite proposer un accueil digne, basé sur un accompagnement individualisé. Le bâtiment mis à disposition des RMNA abrite habituellement le centre de formation du CICR qui loue ses locaux pour une durée d'une année renouvelable. Toute une équipe encadre les jeunes migrants : un responsable d'unité, dix éducateurs, un assistant social et six intervenants de nuit. En outre, des agents de sécurité sont présents 24h/24. Madame Barbara de Bobes, cheffe de service à l'Hospice, ajoute que l'équipe d'Ecogia travaille également en partenariat avec les HUG, le Service de protection des mineurs, des bénévoles, la FASe (Fondation genevoise pour l'Animation Socioculturelle) et la Ville de Versoix évidemment.

Les 40 locataires des lieux sont uniquement des jeunes hommes et viennent pour la plupart d'Afghanistan ou du Burundi. Ils sont logés dans des chambres individuelles et disposent d'une cafétéria publique. Dans les combles se trouve un bel espace de détente très chaleureux où ont lieu des soirées jeux et où peuvent également être dispensées des aides aux devoirs par exemple. Des vélos sont mis à la disposition des pensionnaires pour se déplacer jusqu'à la gare de Versoix notamment. En outre, une équipe de nettoyage s'assure de la propreté des locaux et des chambres. Tout est là pour permettre aux jeunes une intégration optimale dans un cadre sécurisant. Un jeune migrant a d'ailleurs confié le jour de son arrivée sur place à Dorand Pappa, membre de l'Hospice général et responsable de l'unité d'Ecogia jusqu'au début du mois de janvier 2024, « On n'a plus qu'à étudier ».

Parce que oui, les études sont au programme. Ces RMNA sont allophones. Les plus jeunes sont donc inscrits dans les classes d'accueil du Cycle des Colombières mais la grande majorité d'entre eux se rendent à l'ACCES II, structure publique genevoise qui prépare les élèves migrants à intégrer soit une filière professionnelle soit une filière scolaire du 12e degré.

Durant leur temps libre, diverses activités sont proposées par les éducateurs (participation à la course de l'Escalade, projection de films, etc.) mais les adolescents qui ont besoin d'un peu plus de liberté sont aussi autorisés à sortir seuls le soir. Des consignes claires leur sont données : les jeunes âgés de 15-16 ans peuvent sortir les vendredis et samedis soir jusqu'à minuit et ceux de 16-17 ans jusqu'à une heure du matin. Les plus âgés n'ont pas de limite le week-end. La semaine en revanche, tout le monde doit être rentré au foyer à vingt-deux heures dernier délai.

Ces jeunes migrants au bénéfice d'un permis F sont appelés à rester en Suisse, d'où l'importance de tout mettre en place pour favoriser leur intégration. Ils doivent en revanche quitter le site d'Ecogia dès leur majorité.

Barbara de Bobes conclut en expliquant que l'Hospice a également besoin de la collaboration des habitants de Versoix afin que les RMNA d'Ecogia se sentent accueillis de manière encore plus large.

Bienvenue à eux donc, et n'oublions pas : « Il nous appartient de veiller tous ensemble à ce que notre société reste une société dont nous soyons fiers : pas une société des expulsions ou des soupçons à l'égard des immigrés. » *Stéphane Hessel*, dans son brillant pamphlet « Indignezvous ».

Manon Frésard